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MAX ESPEJEL, CONDUCTOR: Y mire ya le contaba antes del corte, con un llamado a la 
ciudadanía, un llamado que se está llevando a cabo el día de hoy y desde hace ya también 
varios meses, salir a votar, el Instituto Electoral de la Ciudad de México arranca ya 
finalmente con la Consulta de Presupuesto Participativo de este 2022, el día de hoy, 
domingo primero de mayo las casillas están abiertas hasta las 5 de la tarde. 
 
Pero la pregunta, una de esas tantas que surgen es cómo se está desarrollando la jornada 
el día de hoy, cuánta participación ciudadana hay, en qué orden y sobre todo también en 
qué lugares es que ya se implementaron las casillas. Bueno para platicar de esto y más 
dudas me acompaña el día de hoy Patricia Avendaño, ella es Consejera Presidente del 
Instituto Electoral de la Ciudad de México, Patricia, muchísimas gracias por esta visita y 
bienvenida, muy buenos días. 
 
PATRICIA AVENDAÑO, CONSEJERA PRESIDENTE DEL IECM: Muchas gracias, muy 
buenos días Max, pues muy contenta de estar aquí, decirles que estamos convocando a 
que las vecinas y los vecinos salgan a votar, tenemos instaladas mesas de votación en 
todas las colonias, búsquenla en la página de Internet del Instituto Electoral de la Ciudad 
de México, www.iecm.mx, ahí van a poder encontrar dónde está su mesa de votación, que 
se ubica en los lugares de mayor afluencia ciudadana; también van a poder ver qué 
proyectos se pueden votar en su colonia, la cantidad de dinero que está destinada para esa 
colonia y el llamado para votar el día de hoy en la Consulta de Presupuesto Participativo, 
aprovechar estos mil 600, más de mil 600 millones y también tenemos registro de más de 
12 mil proyectos que las vecinas y los vecinos propusieron para ser votados. Cada colonia 
tiene número diferente de proyectos dependiendo de sus necesidades. 
 
MAX ESPEJEL: De proyectos y de presupuesto, o sea hay un presupuesto que se 
determine para cada colonia y esa información es la que se puede encontrar entonces en 
la página oficial. Hay personas en redes sociales Patricia, que no conocían, no sabían de 
esta consulta que se lleva, se viene llevando a cabo desde hace ya me contabas, ocho, 
diez años aproximadamente, pero hay personas que por primera vez están participando 
que no sabían que su participación es importante para enchular su colonia, para darle una 
modificación a un parque, a un lugar y darle esta nueva vida a las colonias. 
 
¿Por qué no existía antes está discusión y qué es lo que esperan de la ciudadanía a partir 
de esta participación ciudadana? 
 
PATRICIA AVENDAÑO: Claro, siempre nos enfrentamos a la falta de recursos para la 
difusión, hacemos uso de todos nuestros canales actualmente a través de redes sociales, 
mensajes de WhatsApp y llamadas telefónicas, mensajes SMS, pega de carteles, perifoneo 
y en algunos casos con los aliados estratégicos que siempre nos reciben, nos permiten 
difundir, llamar a la población. Tenemos 10 años llevando a cabo el ejercicio de Presupuesto 
Participativo y tenemos de verdad historias sumamente exitosas de recuperación de 
espacios, de recreación, deportivos, e incluso el Presupuesto Participativo se ha 
encaminado a actividades artísticas, culturales, para recuperar tradiciones, bailes típicos de 
algunas zonas de la ciudad, como los pueblos originarios. 
 



Entonces tenemos muchas alternativas para participar, cada año se lleva a cabo esta 
consulta, cada año llamamos a los vecinos a participar, proponiendo proyectos, votando, el 
día de hoy se lleva a cabo la votación y ellos pueden encontrar su colonia, la cantidad de 
proyectos que tienen, cuáles se pueden votar y llamarlos a que salgan a votar hasta las 
cinco de la tarde. Nosotros estamos en las mesas recibiendo su votación y después esos 
resultados se remiten a la jefatura de Gobierno, al Congreso a la ciudad, a las alcaldías 
para que ejecuten esos proyectos en beneficio de la ciudadanía. 
 
MAX ESPEJEL: La misma ciudadanía, Patricia, le puede dar seguimiento a estos proyectos, 
es decir si en alguna de las colonias de las 16 alcaldías de la Ciudad de México se aprueba 
ya el presupuesto para un proyecto, quién le da seguimiento, o sea si la población, la misma 
ciudadanía de esto demarcación le puede dar seguimiento, si no se cumple en tiempo, en 
forma o bajo las circunstancias o características que en su momento se anunciaron, 
¿pueden también hacer esta denuncia, si se le dice de esa manera? 
 
PATRICIA AVENDAÑO: Claro de hecho hay mecanismos Max, te cuento, en esta 
oportunidad se ha determinado que las vecinas y los vecinos integren el comité de 
ejecuciones y seguimiento, que es para estar vigilando que los recursos del presupuesto se 
apliquen en el proyecto que ganó, que se apliquen adecuadamente... 
 
MAX ESPEJEL: ¿Qué tanta es la participación en este sentido de los ciudadanos? Es decir, 
fuera de la participación ciudadana de las mesas comitivas después... 
 
PATRICIA AVENDAÑO: Tenemos integrados nosotros comités de seguimiento en todas 
las colonias de la ciudad, para que ellos estén al tanto, pero no solo quienes integran el 
comité de seguimiento y ejecución, también cualquier vecina, cualquier vecino se puede 
acercar a la alcaldía, en caso de que le llegaran a negar la información hay mecanismos 
para solicitarlos vía oficina de información pública, también pueden acudir a la contraloría 
del propio gobierno de la Ciudad... 
 
MAX ESPEJEL: ¿No se vuelven complicado esos procesos? Yo se lo digo porque muchas 
veces la gente desiste de participar o decirte no sé de dar una queja o darle un seguimiento 
precisamente por lo complicado o lo burócratas que se vuelven estos procesos. 
 
PATRICIA AVENDAÑO: Sí, ya hay muchos mecanismos para hacerlo a distancia, a través 
de solicitudes vía internet, le tienen que remitir la información por el mismo mecanismo y 
más ahora derivado de la pandemia que se incrementó la posibilidad de hacer muchos 
trámites vía virtual, es muy posible hacerlo y bueno pues cualquier orientación en la página 
del Instituto Electoral, tenemos 33 oficinas distribuidas en todo el territorio de la Ciudad, ahí 
pueden llamar, nosotros le damos asesoría orientación respecto de cómo solicitar 
información, a dónde acudir si no se las proporcionan o encaminar si así lo determinan, 
alguna queja a la contraloría o la defensoría de la ciudadanía que también tiene el Tribunal 
Electoral de la Ciudad de México. 
 
MAX ESPEJEL: Okay, ese proceso, el proceso participativo concluye el día de hoy a las 
cinco de la tarde, ¿a partir de qué momento cuando ya se gane algunos los proyectos, ya 
se autoricen se va a empezar a ver en forma el o los proyectos ganadores? 
 
PATRICIA AVENDAÑO: Claro, nosotros concluimos el día de hoy a las cinco la tarde con 
la votación que se está llevando a cabo en estos momentos, recuperamos todos los 
paquetes porque tenemos personas que están atendiendo a las mesas de votación, 



mañana se hace la validación y posteriormente, en el transcurso de la próxima semana, 
nosotros entregamos resultados a las autoridades de la Ciudad, el jefe de gobierno... la 
jefatura de gobierno, el Congreso local, las alcaldías y lo publicamos en la página de Internet 
del Instituto: www.iecm.mx. 
 
Y ahí los vecinos y las vecinas van a poder saber qué proyecto ganó y poderle dar 
seguimiento porque estamos estableciendo lazos de comunicación muy estrechos con las 
alcaldía, para que nos pueden proporcionar información respecto de la ejecución de los 
proyectos que se tienen que llevar a cabo este año, este año se tiene que completar la 
ejecución de ese presupuesto y los proyectos que los ciudadanos escogieron. 
 
MAX ESPEJEL: Y rápidamente para cerrar Patricia, la gente ya espera entonces en esta 
fecha que se empiezan a concluir estos proyectos o iniciar. Pero qué pasa con... hay duda 
generalizada de algunas personas algunas embarcaciones, en la colonia San Miguel 
Chapultepec, en Miguel Hidalgo, que dicen hay proyectos que están muy avanzados en el 
corredor constituyentes Parque Lira, que no fueron aprobadas, que ni siquiera fueron 
tomados en cuenta para hacer esa modificación en sus colonias, no saben a dónde o con 
quién se puede dirigir, ¿qué pasa en ste caso y de qué tipo de proyecto estamos hablando 
que no fue inclusive contemplado en esta participación ciudadana? 
 
PATRICIA AVENDAÑO: Claro, ellos tiene que recurrir en primer lugar, acudir a la 
información que les brinde la alcaldía y en caso contrario, bueno como yo ya les comento, 
pueden solicitar la intervención de la Contraloría de la propia Ciudad de México o 
encaminar, dependiendo el momento en el que se (INAUDIBLE), también a la defensoría 
de los ciudadanos que tiene Tribunal Electoral de la Ciudad de México. 
 
MAX ESPEJEL: Es decir, hay unos que se eligen dentro de la misma alcaldía, dentro de la 
misma delegación y otros que se eligen en la participación ciudadana, esa es la diferencia 
para que también la población entienda. 
 
PATRICIA AVENDAÑO: Claro, si, así es. 
 
MAX ESPEJEL: Okay, correcto. Muy bien Patricia, pues muchísimas gracias por esta visita, 
éxito en esta Consulta Participativa Ciudadana que termina a las cinco la tarde y seguimos 
invitando a la población si tiene el día de hoy posibilidades para que asista y participe. 
 
PATRICIA AVENDAÑO: Así es y también si me das un segundo, comentar que también de 
manera simultánea estamos llevando, junto con esta votación de Presupuesto Participativo, 
la consulta de niñas, niños y adolescentes, también tenemos mesas receptoras de opinión 
y ahí ¿cuál es la diferencia? Que en la de presupuesto votan, quienes son mayores de 
edad, quienes ya tienen la ciudadanía y en la otra es una consulta dirigida a todas las y 
jóvenes de esta ciudad y niños para que de esa manera nosotros también vamos 
encaminando la construcción de ciudadanía en nuestra Ciudad. 
 
MAX ESPEJEL: Por supuesto que se vayan desde muy jóvenes incorporando a estos 
procesos democráticos y sobre todo que también se vaya interesando en los espacios que 
ellos necesitan para desarrollo, tanto físico como psicológico, ¿no? Muchísimas gracias 
Patricia, bienvenida siempre y éxitos. 
 
PATRICIA AVENDAÑO: Muchas gracias. 
 



MAX ESPEJEL: Al contrario, muchas gracias. 
  



Este domingo se lleva a cabo la Consulta del Presupuesto Participativo. 
 (2022-05-01), Canal 40 Adn, Noticias Viridiana Hernández, viridiana hernandez, (Nota 
Informativa) , Hora: 15:15:31, Duración: 00:01:59,  
 
Este domingo se lleva a cabo la Consulta del Presupuesto Participativo. 
 
Serán 2 441 mesas receptoras de opinión, las cuales se ubicaran en la zonas de mayor 
afluencia ciudadana. 
 
Patricia Avendaño, Consejera Presidente del IECM, comentó que el Presupuesto 
Participativo es un ejercicio que llevamos realizando en el IECM desde hace diez años. 



En entrevista Patricia Avendaño, Consejera Electora, habló sobre la Consulta de 
presupuesto participativo que se está llevando el día de hoy en la Ciudad de México 
(2022-05-01), 98.5 El Heraldo Radio, Zona de Noticias, Manuel Zamacona, (Entrevista) 
- 14:18:43, Duración: 00:06:06  
 
MANUEL ZAMACONA, CONDUCTOR: Hoy domingo, hoy domingo, primero de mayo, en 
la Ciudad de México se está desarrollando, no sé si usted sepa, pero se está desarrollando 
la Consulta del Presupuesto Participativo, importantísimo. 
 
Bueno, seguramente en su colonia, no sé se ha visto que están instaladas algunas mesas 
de votación, ¿no? Enchular las colonias, los barrios de la capital del país. 
 
El Instituto Electoral de la Ciudad de México ha convocado también a la consulta para lo 
que ayer festejamos, que fue a ustedes, niñas y niños, adolescentes también, para hablar 
de estos temas. 
 
Se encuentra con nosotros Patricia Avendaño, consejera presidenta del Instituto Electoral 
de la Ciudad de México. Consejera, gracias por platicar con nosotros esta tarde. 
 
¿Consejera? 
 
Bueno, se cayó la comunicación, pero a ver, le platico un poquito de qué se trata todo el 
tema, qué se está decidiendo el día de hoy para los chilangos, para los estamos aquí. 
¿Cómo ha pasado el inicio de esta jornada? Usted se despertó y seguramente, bueno, a lo 
mejor fue a la tienda, a lo mejor sacó a pasear a su mascota, ¿y qué está pasando? ¿Usted 
vio alguna casilla instalada en la esquina de su domicilio? La gente que nos está 
escuchando, ¿hasta a qué ahora usted tiene para salir a votar? 
 
Porque es una encuesta de participación ciudadana, y le voy a decir algo, y lo importante 
que es para nosotros: si usted tiene baches, por ejemplo, ahí en la esquina de su hogar, 
pues vaya y pregunté, porque mire, si usted llega y por ejemplo tiene alguna inconformidad 
ahí dentro de su colonia, de su barrio, de la unidad habitacional en donde habita bueno 
pues yo le voy a decir esta encuesta de participación ciudadana es importantísima. 
 
Tengo en la línea telefónica a Patricia Avendaño, consejera presidenta del Instituto Electoral 
de la Ciudad de México. Patricia, gracias. 
 
PATRICIA AVENDAÑO, CONSEJERA PRESIDENTA DEL IECM: No, al contrario, 
muchísimas gracias Manuel por permitirme tener esta comunicación en día de hoy que 
estamos llevando a cabo la consulta de Presupuesto Participativo y, recordar, que todavía 
quedan tres horas, las mesas de votación y opinión cierran a las cinco de la tarde, que 
todavía pueden acudir, buscar la ubicación en la página de internet del Instituto Electoral 
de la Ciudad de México, www.iecm.mx, y que puedan participar en esta Consulta del 
Presupuesto Participativo. 
 
MANUEL ZAMACONA: A ver, ¿qué es lo que está instalado en las casillas? ¿Para qué 
tiene que votar la gente? 
 
PATRICIA AVENDAÑO: Sí, el Presupuesto Participativo es un dinero que cada año se 
destina para que las vecinas y los vecinos proponen proyectos para mejorar su colonia. 
Este año tenemos más de mil 600 millones que se van a distribuir entre todas las colonias, 



barrios, pueblos, unidades habitacionales de nuestra capital y también pueden encontrar 
en la página de internet del Instituto que cantidad nos toca a cada colonia y los proyectos 
que fueron registrados. 
 
Los proyectos los proponen las vecinas y los vecinos, por eso es participativo, y una vez 
que están registrados los proyectos se llevan a votación en las mesas de votación vamos 
encontrar los carteles donde van a estar enunciados con un número el proyecto que se 
propuso y nosotros podemos llegar votar en una boleta de opinión que trae una serie de 
números, votamos por el proyecto que consideramos que sea más necesario en nuestra 
comunidad. 
 
MANUEL ZAMACONA: Correcto, ahora, digo, se hizo campaña de difusión, etcétera, 
¿como va en cuanto números, como va la participación de la gente este domingo? 
 
PATRICIA AVENDAÑO: Sí, nosotros instalamos mesas de votación en cada colonia, 
pueden encontrar ubicación donde la página de internet y tenemos el reporte de haber 
instalado el 100% de nuestras mesas, la votación también se pudo efectuar vía internet de 
manera remota en días pasados, pues pasado cerramos la votación por internet, que 
también requería un previo registro y, entonces, ya una vez con esta votación también se 
lleva de manera presencial es el día de hoy, hemos tenido noticia de que están fluyendo la 
designación los vecinos a participar y también en las listas de opinión para la consulta de 
niñas, niños y adolescentes que también estamos celebrando el día de hoy. 
 
MANUEL ZAMACONA: ¿Cómo puede participar ellos? 
 
PATRICIA AVENDAÑO: Ellos pueden participar, tan puede participar todavía vía remota 
entrando la página de internet del Instituto y temen se les pregunta sobre que les gustaría 
mejorar en su comunidad, si tienen más juegos como seguridad, de luminarias, parques 
jardines, pero la diferencia es que la consulta con ellos no es vinculante, porque todavía no 
son ciudadanos, en cambio la de Presupuesto Participativo es vinculante para todas las 
autoridades de la ciudad, por el gobierno de la ciudad, para los diputados y para las 
alcaldías, sobre todo, porque ellos son los que reciben las noticias que nosotros le damos 
de que proyectos ganó y están obligados ejecutar este proyecto que las vecinas y los 
vecinos propusieron y votaron como favorable para que se ejecute con el dinero que tiene 
cada colonia. 
 
MANUEL ZAMACONA: Bueno, consejera, ¿cual es el llamado a la ciudadanía? 
 
PATRICIA AVENDAÑO: Pues por supuesto participar, que no desperdiciar esta 
oportunidad, este año celebramos 10 años de Presupuesto Participativo, y colonias de 
nuestra gran capital en donde las vecinas y los vecinos año con año participar y han dado 
continuidad a proyectos para la recuperación de áreas de uso común, parques, jardines, 
juegos infantiles, gimnasios al aire libre, es un dinero que nos pertenece y un dinero que 
debemos aprovechar en algo que beneficia a nuestra colonia, pueblo o barrio. 
 
MANUEL ZAMACONA: Consejera, muchas gracias, gracias por platicar con nosotros. 
 
PATRICIA AVENDAÑO: Al contrario, muchas gracias y, bueno, invitar a todas y a todos los 
habitantes de la ciudad que acudan a participar. Muchas gracias. 
 



MANUEL ZAMACONA: Al contrario, Patricia Avendaño Durán, consejera presidenta del 
Instituto Electoral de la Ciudad de México. 
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